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Generalversammlung Vereinsjahr 2018/2019 
Protokoll 
_________________________________________________________ 

 
Montag, 25.03.2019 18.00 Uhr 
Balteschwiler AG, Laufenburg 
________________________________________________________________ 

 
 

1. Begrüssung 
Franziska Bircher begrüsst alle Anwesenden in der Gewerbehalle Balteschwiler AG. Franziska 
Bircher bedankt sich mit kleinen Präsenten für die Gastfreundschaft beim Geschäftsführer Jörg 
Langheim und Lorenz Obrist. 
Willkommen geheissen werden auch die Neumitglieder, die Ehrenmitglieder Hanssepp Vogel, 
Christoph Vogel, Werner Meng, Thomas Stöckli, aus der Gemeinde Frick Christian Fricker, von 
der Presse Susanne Hörth (NFZ) sowie vom Gewerbeverein Staffeleggtal Roland Obrist und 
vom Gewerbe Regio Laufenburg Thomas Erhard. 
 
2. Präsenz der Mitglieder 
Doris Moser (Bereich Office) gibt die Anwesenheit von 140 Teilnehmern, wovon 73 
stimmberechtigte Mitglieder, bekannt. Das absolute Mehr beträgt 37. Für geheime 
Abstimmungen und Wahlen sind es 25 Stimmen. 
 
3. Wahl der Stimmenzähler  
Die vorgeschlagenen Stimmenzähler sind Manuela Tschudin, Roland Lenzin und Stefan 
Leimgruber. Sie werden von der Generalversammlung einstimmig gewählt. Die Stimmenzähler 
werden mit Applaus verdankt. 
 
4. Protokoll der GV vom 19.3.2018 
Das Protokoll der GV vom 19.3.2018 wurde allen Mitgliedern mit der Einladung zugestellt. 
Nachdem keine Korrekturen und Ergänzungen gemeldet wurden, stimmt die 
Generalversammlung dem von Doris Moser verfassten Protokoll einstimmig zu. 
 
5. Jahresbericht der Präsidentin 
Die Präsidentin Franziska Bircher gibt Einblick über das vergangene spannende und intensive 
Gewerbejahr und beginnt mit einem Zitat von John F. Kennedy: «Einen Vorsprung im Leben 
hat, wer da anpackt, wo die anderen erst einmal reden». 
Die Präsidentin bedankt sich bei ihren Vorstandskolleginnen und -kollegen, die mit viel 
Engagement anpacken. 

• Ein Highlight für den Verein und den Bezirk Laufenburg war die Zusammenführung der 
Gewerbevereine anlässlich des Projektes „Schule trifft Wirtschaft“. Obwohl der Start im 
2012 gut verlief, dann aber mit den anderen Gewerbevereinen scheiterte, ist die 
Zusammenarbeit nun wieder auf gutem Wege. Erstmals in dieser Form findet nun die 
Berufsschau am 30. März 2019 in Etzgen statt. 
Nächstes Jahr findet die Tischmesse in Frick statt. Diese sollen nun alternierend 
abgehalten werden. So erhalten die Jugendlichen ein Rundum-Paket von 
Berufsinformationen. 

• Auch der Austausch mit der Gemeindebehörde hat nach wie vor einen festen Platz im 
Vorstands-Terminkalender. 

• Im Sommer beschäftigte den Vorstand die Parkplatzsituation in Frick. Obwohl 
Parkplätze nach wie vor noch vorhanden sind, ist dies den Konsumenten zu wenig 
bekannt. In Zusammenarbeit mit der Gemeinde haben wir dieses Thema aufgenommen 
und orientiert. Mit zahlreichen Massnahmen wie Flyern, Plakate und Berichten in der 
Zeitung lieferten wir den Kunden die entsprechende Information. Die Zusammenarbeit 
mit der Gemeinde und der Polizei ist vorbildlich und beruht auf Gegenseitigkeit. So kam 
die Repol auf uns zu und machte uns darauf aufmerksam, dass entlang der 
Hauptstrasse wieder vermehrt falsch parkiert wird. Wir sind diesem Wunsch nach einer 
Kampagne nachgekommen und starteten wieder mit einem überarbeiteten Flyer und 
Zeitungsinseraten. 
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• Unternehmertum: Neue Wege suchen, wenn die bestehenden schwieriger werden. 
Unter diesem Aspekt fand wohl auch die Fusion der Firmen Radio TV Obrist und Expert 
Venhoda statt. Mario Kalt und Roland Obrist haben nach neuen Lösungen gesucht und 
wollen sich durch gebündelte Stärke und Dienstleistungen von der Konkurrenz abheben. 
Manchmal braucht es Schritte, in denen man über den eigenen Schatten springen 
muss, um weiter zu kommen. Die Präsidentin wünscht der Multimedia Fricktal von 
Herzen viel Erfolg! 

• Franziska Bircher schliesst ihren Bericht mit den Worten: Wir vom Vorstand packen an 
und ihr ja auch, denn wir wollen alle einen Vorsprung haben. 
 

Die Präsidentin übergibt das Wort dem Vize-Präsidenten René Leuenberger, um über den 
Jahresbericht abzustimmen. Die Versammlung nimmt den Jahresbericht einstimmig und mit 
Applaus an. Die Präsidentin bedankt sich für das Vertrauen. 
 
6. Bericht Bereich Bauhandwerk 
Patrick Uebelmann startet mit den Worten: Einiges wurde bewegt, einiges verworfen, einiges 
neu erfunden – so spannend war das Jahr. 

• 24.3.2018: 30 Unternehmen trafen sich in der Turnhalle 68 Schulareal Ebnet Frick, zur 
Tischmesse. Während 5 Stunden fand ein reges Treiben statt.  

• 20.6.2018: Duo Impuls mit dem Thema Kundenbindung. Leider musste dieser Abend 
aufgrund weniger Anmeldungen abgesagt werden. Auf Anfrage an die Mitglieder 
mussten wir feststellen, dass der Termin schlecht gewählt war. Wir unternehmen 2020 
einen neuen Versuch. 

• 9.8.2018: Baustellenbesuch «The Circle», Flughafen Kloten. 25 Personen wurden durch 
fachkundige Führer durch die grösste Hochbaustelle der Schweiz geführt. Ein 
unvergessliches Erlebnis. 

• Werbung fürs Bauhandwerk wurde monatlich in der NFZ geschaltet, gleichzeitig waren 
die Sujets auch auf den Plakatständer, verteilt in der Region, sichtbar. 

• Am 26.9.2018 wurde die Präsentation der Vertragsperiode 2019-2021 des 
Bauhandwerkers lanciert. Mit Unterstützung einer Werbeagentur wollen wir in Zukunft 
noch mehr auffallen.  

Ausblick 
• 3.5.2019: Event für Lernende mit Ausflug in die Rheinsaline in Muttenz. 
• 8.8.2019: Baustellenbesuch mit einem Blick hinter die Kulissen in Andermatt. 

 
Patrick freut es, dass inzwischen 45 Mitglieder im Bauhandwerk mitmachen. Patrick 
bedankt sich bei seinem engagierten Team, Manuel Huber, Basil Mösch und Dominik Küng.  

 
7. Bericht Bereich Verkauf-Dienstleistungen 
Bereichsleiter Daniel Müller orientiert über die wichtigsten Aktivitäten des letzten Vereinsjahres 
aus dem Bereich Verkauf und Dienstleistung.  

• Mitgliederhöck bei Schmid wohnen und der Regionalpolizei OBERES FRICKTAL. Mit viel 
Herzblut, Witz und grosser Kompetenz erfahren wir sehr viel über die beiden 
Unternehmen. 

• Die beiden Gewerblerhöck der Region Laufenburg werden dazu genutzt um über 
Sachgeschäfte in der Region «ennet» dem Kaistenberg zu diskutieren. 

• VDL-Jahresversammlung dürfen wir bei der Stiftung MBF in Stein abhalten. Wir erhalten 
einen Einblick über das Wirken der Stiftung. 

• Wir sagen Danke: Im Dezember sind die Firmen, welche unsere Gutscheine verkaufen, 
zu einem Fondueplausch eingeladen. 

• Projekt Lernende: Schule trifft Wirtschaft – Berufswahltage und Eltern treffen Wirtschaft 
– Tischmesse. Drei gelungene Anlässe, die Leben in die Schule gebracht haben. 

• Im September küren wir die Aargauer Meister im Behindertensport. 
• Aktion Kundenpflege und Kundenbindung: Im Dezember werden Kunden in 

Fachgeschäften überrascht, in dem sie schöne blaue Filztaschen erhalten. 
• Weihnachten in Frick und Altstadtweihnachten in Laufenburg: Diese Märkte mit 

besonderer Ausstrahlung werden zahlreich besucht. 
 

Daniel bedankt sich bei seinen Kommissionsmitgliedern für den Einsatz und die schönen 
Momente, die sie gemeinsam erleben dürfen. 
 
Franziska bedankt sich bei den Kommissionen für den geleisteten Einsatz. 
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8. Bericht Bereich Mitglieder 
Bereichsleiter Beat Kunz und Esther Studer berichten über die letzten Anlässe so z.B. von Beat 
Kunz 

• Spargelessen im Mai mit 70 Personen. 
• Betriebsbesichtigung im Juni bei Westfalen in Eiken. 
• Kick-off im Januar mit wenig Anmeldungen in Twann am Bielersee mit einem 

Treberwurstessen. 
Vorschau 

• Spargelessen am 29.5.2019 
• Betriebsbesichtigung KSL am 4.6.2019 
• Kick-off ist noch offen 

 
Von Esther Studer 

• Gut besuchter Netzwerkanlass am 20.11.2018 
• 2019 findet der Netzwerkanlass zusammen mit dem AGV 125-Jahr-Jubiläum in der 

Stadthalle Laufenburg statt. 
 
9. Jahresrechnung 
Daniela Müller kommentiert den Abschluss, welcher mit der Einladung an alle Mitglieder 
verschickt wurde (gelbe Blättern mit gekürzter, konzentrierter Fassung). Dazu einige 
interessante Zahlen: Unser Gutschein-Bestand beträgt rund CHF 179‘000. Jährlich werden je 
für über CHF 80‘000 Gutscheine herausgegeben und auch wieder eingelöst.  
 
Unser Vereinskapital beträgt nach Verbuchung des Jahresverlustes von CHF 28‘706.88 noch 
CHF 148‘412.62.  
 
Ein grosse Kostenpunkt im Jahresverlauf sind die beiden Weihnachtsmärkte, die neben viel 
Arbeit auch einen Aufwandüberschuss von etwa CHF 15‘500 ergeben. 
VDL trägt einen kleinen Gewinn. 
 
10. Revisorenbericht und Entlastung Vorstand 
Cornel Wehrli trägt den Revisorenbericht vor und stellt der Buchhaltung ein sehr gutes Zeugnis 
aus. Er bedankt sich bei Daniela Müller für die ausgezeichnete Führung. Er bittet die Mitglieder 
um Genehmigung. Die Rechnung 2018 wird von den Mitgliedern einstimmig angenommen. 
 
Die Präsidentin bedankt sich bei den Revisoren. Cornel wird für seine 10 jährige Tätigkeit als 
Revisor mit einem kleinen Geschenk geehrt. 
 
11. Budget 2019 
Daniela Müller präsentiert das Budget, welches ebenfalls an alle versandt wurde 
(zusammengefasst auf grünem Papier). Sie gibt dazu einige Erläuterungen: Unter Verein 
allgemein wurden sämtliche gemeinsamen Mitgliederanlässe sowie der jährliche 
Netzwerkanlass budgetiert. Insgesamt wird mit einem Verlust von CHF 20‘800 gerechnet, 
welcher dem weiteren Abbau des Eigenkapitals dient. 
VDL hat sein Budget an der Mitgliederversammlung bereits detailliert vorgestellt. Wir planen 
für 2019 ein Minus von CHF 4800. Wir sind immer noch am Abbauen von unserem Vermögen.  
BHW rechnet mit einem kleinen Minus von 2‘500. Die Handwerker-Werbegruppe soll jeweils 
auf die 3 Jahre Vertragslaufzeit eine ausgeglichene Rechnung ausweisen. 
 
Die Präsidentin bittet zur Abstimmung. Das Budget wird einstimmig angenommen. 
 
12. Mutationen Mitglieder 
Austritte: 
Bernet AG, Obermumpf     Credit Suisse AG, Rheinfelden 
empros GmbH, Gipf-Oberfrick    FIBL, Frick 
Hotel Platanenhof, Frick     Metzger Maler GmbH, Frick 
Ristorante La Palma, Oeschgen    Stone AG, Eiken 
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Eintritte: 
Bajamo GmbH, Frick      Dinkel + Sippl electro AG, Eiken 
Kairos AG, Basel      Metatec GmbH, Frick  
Lenzin Partner Architekten, Laufenburg    Para Medi Form, Frick  
Pizzeria Argovia, Restaurant Rebstock, Frick  Sascha Hohler GmbH, Eiken 
Schweizer Reinigungen Frick  
 
Die Neumitglieder wurden mit der Einladung zur GV bereits vorgestellt und werden  von der 
Präsidentin unter Applaus von den Mitgliedern begrüsst. 
 
13. Gewerbeausstellung 
Bernhard Stöckli wird als OK-Präsident für die kommende Gewerbeausstellung vorgeschlagen.  
Es wird beantragt, die Ausstellung auf 2021 zu verschieben, da es geprüft werden muss, wie 
wir weiter gehen möchten. Austragungsort sollte im Raum Frick sein. 

• Beni Stöckli wird einstimmig als OK-Präsident gewählt. 
• Austragungsjahr 2021 und Austragungsort werden einstimmig angenommen. 

 
Franziska Bircher bedankt sich für das Vertrauen. 
 
14. Verschiedenes 
Doris Moser verlässt nach 7 Jahren den Vorstand und wird für ihre ruhige Art und ihren Einsatz 
und die jeweils korrekt erstellten Protokolle verdankt. Ihr Bereich wird neu von Esther Studer 
geführt. Ein Aufruf an die Mitglieder wird gemacht zwecks Mithilfe im Vorstand. 
 
Christoph Vogel überbringt den Gruss aus dem AGV. Er erläutert die Aufgabe des AGV und 
schildert die verschiedenen Anlässe. Er bedankt sich für den Einsatz vom Verein. 
 
Herbert Weiss, Stadtrat Laufenburg, begrüsst die Mitglieder im Namen der Stadt und dem 
Stadtrat. Er rühmt den Verein für seine Tätigkeit und gratuliert für den Einsatz bei der 
Berufswahl. Ebenfalls spricht er einen herzlichen Dank für den Anlass Altstadtweihnacht aus. Er 
wünscht den Mitgliedern alles Gute für 2019 und bedankt sich für die Teilnahme. 
 
Christian Fricker überbringt die Grüsse der Gemeinderäte aus Frick. Ihm ist aufgefallen, dass 
das Wort Netz häufig fiel. Die Wirtschaft scheint zu laufen, auch auf Grund der neusten Zahlen. 
Das Gewerbe ist ein wichtiger Arbeitgeber. Eine gute Nachricht ist, dass die Mittelschule ins 
Fricktal kommen soll. Er bedankt sich beim Vorstand. Allen Gewerblern wird für den tollen 
Einsatz gedankt. 
 
Franziska bedankt sich bei der Gastfirma für das Gastrecht und für die tolle Führung. Dem 
Vorstand wird für die geleistete Arbeit durchs Jahr hindurch verdankt. 
Danke auch an die Gewerbler und Gewerblerinnen für deren heutiges Erscheinen und die 
Tätigkeiten durchs Jahr hindurch. 
 
Jörg Langheim von der Balteschwiler AG stellt die Firma vor. Eine Firma mit vielen 
verschiedenen Bereichen so z.B. findet man bei Balteschwiler in Laufenburg Farb-
mischanlagen, Lager, das Logistikzentrum, 4 Hobellinien, Zuschnitt und Bearbeitungszenter, 
grosse Pelletsproduktion sowie Oberflächen-Beschichtungen. 
Er bedankt sich für die Teilnahme der Mitglieder und bedankt sich ebenfalls bei seinem Team 
für die Führungen durch den Betrieb. 
 
Franziska bedankt sich bei den Sponsoren und unserem Gastgeber und ruft zu einem 
wertschätzenden Applaus auf. Sie bedankt sich im Speziellen bei den Vorstandsmitgliedern für 
den immer unermüdlichen Einsatz. 
 
Schluss der Versammlung: um 19.45 Uhr   
 
Frick, 30. April 2019                 Für das Protokoll:  
 
     
 

Doris Moser 


